

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 54 (1946)
Heft: 3

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

révolution peut être accélérée par les leçons sévères que donnent les hommes qui ont le courage de professer, comme vous le faites, de saines doctrines.

Ne vous laissez donc pas rebuter par les obstacles de toute espèce que vous rencontrerez ; la victoire suit la persévérence....

On est, chez nous, en pleine vendange. Le beau temps est malheureusement arrivé trop tard pour procurer une maturité parfaite. La récolte sera donc médiocre mais comme elle a lieu par un temps sec, le vin sera pur...

Recevez, s'il vous plaît, les assurances de la haute considération avec laquelle j'ai l'honneur d'être, Monsieur, votre très humble et très obligé serviteur

FRÉDÉRIC CÉSAR DE LA HARPE.

Les lettres du 28 septembre 1828 et du 21 octobre 1835 font partie de la collection de M. E. Bebler, directeur général à Zurich, qui nous a aimablement autorisé à les publier comme l'a fait, pour celle du 19 février 1834, le Musée historique du Vieux Vevey où elle se trouve. Nous les en remercions vivement.

RENÉ SECRETAN.

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

*Assemblée générale du samedi 18 mai 1946
au Palais de Rumine, à Lausanne.*

La séance est ouverte à 15 h. 10, devant une centaine de personnes. M. Marius Perrin donne lecture de son rapport présidentiel. La société, qui comptait 439 membres au 1^{er} janvier 1945, a eu à déplorer, au cours de l'année écoulée, dix-huit décès et à accepter huit démissions ; le nombre des adhésions nouvelles, par contre, s'est heureusement élevé à trente-trois ; ce qui fait que l'effectif des membres de la société atteint, au 1^{er} janvier 1946, le chiffre de 446. Il faudrait arriver à 500. « Il est des causes, et celle de l'histoire en est une, qui font du métier souvent décrié d'agent-recruteur une glorieuse vocation ! »

Depuis l'assemblée générale de 1945, la société a eu le chagrin de perdre quinze de ses membres : M^{me} Fernand Basset, à Lausanne ; M^{me} Madeleine Jacot-Guillarmot, à Prilly ; M. le pasteur Jules Amiguet, à Lausanne ; M. Etienne Clouzot, à Genève ; M. Eugène Couvreur, à Vevey ; M. Emile Gavillet, à Lausanne ; M. Henri Jaccard, à Lausanne ; M. Michel Mayor, à Vevey ; M. Louis Mermoud, à Lau-

sanne ; M. le D^r Edouard Monard, à Payerne ; M. le D^r Georges Perusset, à Yverdon ; MM. Léon de Rham, Edmond Rossier, Albert Roulier et Frédéric-Albert Simon, à Lausanne. Le président rappelle leur mémoire et particulièrement celle de MM. Eugène Couvreu et Edmond Rossier.

Le comité s'est réuni à trois reprises ; il s'est occupé surtout de la *Revue historique vaudoise*. L'Imprimerie Centrale, propriétaire de la revue fondée en 1893 par l'Imprimerie Vincent, s'est déclarée, le 11 juin 1945, dans l'impossibilité de continuer à faire paraître la *Revue historique vaudoise* aux conditions fixées par la convention du 26 janvier 1943 ; elle a dénoncé, pour le 31 décembre 1945, le contrat qui la liait à notre société. Après de longs pourparlers, il a fallu renoncer à signer une nouvelle convention avec l'Imprimerie Centrale. La « Vaudoise » ne pouvait admettre cependant la disparition de la revue qui est son organe officiel depuis 1902 et qui est indispensable à la vie même de la société ; le comité unanime s'est prononcé pour qu'elle continuât à paraître sous la responsabilité de la société et à ses risques et périls. L'Imprimerie Centrale ayant alors cédé à M. Fritz Roth, libraire à Lausanne, ses droits sur la *Revue historique vaudoise*, un accord a été conclu avec ce dernier et le comité put enfin signer, le 23 avril 1946, par le truchement de son président et de son secrétaire, une convention de deux ans avec l'Imprimerie La Concorde, à Lausanne. Cette nouvelle convention est approuvée à main levée par l'assemblée.

Le président relève encore quelques points concernant l'activité de la société en 1945, rappelle le passage à Lausanne et Lavaux, les 29 et 30 septembre, de la « Société générale suisse d'histoire », insiste sur les nouvelles charges que la publication de la *Revue historique vaudoise* va faire peser sur la société et conclut en formulant ses vœux les meilleurs pour l'avenir.

Le secrétaire-caissier présente les comptes de l'année : 2157 fr. 30 aux recettes et 1721 fr. 78 aux dépenses, d'où un bénéfice d'exercice de 435 fr. 52. Au 1^{er} janvier 1946, la fortune de la société s'élève à 7291 fr. 07 et le fonds des illustrations de la *R. H. V.* possède 590 fr. 85. Après lecture, par M. Charles Blanc, du rapport des vérificateurs des comptes, l'assemblée donne décharge de leurs mandats au comité, au secrétaire et aux vérificateurs.

Cinq nouveaux membres sont admis dans la société : M. Henri Détraz, industriel à Vevey (membre à vie) ; M^{me} Béatrice Reymondin, à Pully ; M^{me} Henriette Secretan, M. Alfred Cornaz, sous-directeur de la Caisse d'Epargne et de Crédit, M. Eugène Gay, technicien, tous trois à Lausanne.

La *Note sur l'histoire de deux petites communes vaudoises* présentée par M. Roger Secrétan concerne Le Vernay, au district de Rolle, et Chardonney-sur-Morges ; la première, disparue depuis longtemps dans des conditions encore mal connues et dont le territoire a été partagé, en 1830, entre les communes de Bursins, Dully et Luins, ses voisines ;

la seconde, sous régie depuis cent ans, et s'en trouvant fort bien. La *Revue historique vaudoise* publiera prochainement l'intéressant travail de M. Secrétan.

Ayant retrouvé, à la Bibliothèque de Rolle, un exemplaire (le seul conservé en Suisse peut-être) du « *Voyage au Pays de Vaud* » du comte Adrien de *Lezay-Marnésia* (1735-1800), M. Alfred Roulin a tenu à faire bénéficier la « *Vaudoise* » de son aubaine ; il présente avec goût, et pour le plus grand plaisir de ses auditeurs, et l'auteur et l'ouvrage. On pourra lire bientôt aussi, dans la *Revue historique vaudoise* encore, ces pages à la fois solides et charmantes.

J. C. B.

CHRONIQUE

La *Société d'histoire de la Suisse romande*, revenant à son ancienne tradition, s'est réunie le 15 juin 1946, à Divonne. Un grand nombre de ses membres furent très aimablement accueillis dans la salle des fêtes. Sous la présidence de M. Maxime Reymond, l'assemblée entendit deux communications.

M. Junod, archiviste cantonal, lut une savante étude du regretté Victor van Berchem d'où il résulte que le monastère de Bonmont fut fondé dans le premier quart du XII^e siècle par les sires de Divonne et se rattacha à l'ordre de Citeaux.

M. Henri Meylan, professeur, parla ensuite de Jacob Hetzel qui fut le premier bailli bernois du Pays de Gex après la conquête de 1536. Bailli assez consciencieux et très protestant qui termina cependant ses jours à Rome comme secrétaire de la garde suisse.

Après le dîner, les assistants se rendirent à Bonmont où ils visitèrent avec intérêt la vénérable église et son porche remarquable.

L'*Association du Vieux-Lausanne* a eu sa dernière assemblée générale à l'Hôtel de Ville sous la présidence de M. le notaire Bergier, remplaçant M. G.-A. Bridel, empêché par la maladie. Après les opérations statutaires, elle a entendu une communication de M. le professeur L. Junod, sur les imprimeurs Vincent.

Chargé par l'Imprimerie Centrale d'une étude sur les imprimeurs Vincent qui doit figurer dans le livre qui marquera les cent septante ans de cette maison, M. L. Junod, archiviste cantonal, a évoqué la physionomie de l'imprimeur Henri-Emmanuel Vincent (1747-1825), le